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Université Bordeaux Montaigne 
Domaine universitaire F-33607 PESSAC Cedex 
tél : +33 (0)5 57 12 44 44 
www.u-bordeaux-montaigne.fr 

 Direction de la recherche 

Procès-verbal de la commission recherche du 21 septembre 2023, 
rédigé par N. Jaëck, VP Recherche  

Ordre du jour 
 
14h : CR en formation plénière  

• Validation du PV du 20 juin 2023 
• Budget recherche 2024 
• Calendrier des Appels à Projets de l’année universitaire 
• Rapporteurs pour l'Appel à Projets « Projets de recherche » 
• Vote du règlement intérieur de Plurielles 
• Questions diverses :  

o Invitation de Valérie Fromentin 
o PUI et Conférence « Innovation et SHS » de Thierry Ménissier 
o PEPR « Industries culturelles et créatives » 
o Calendrier des apéros recherche 

Étaient présents ou représentés :  

P. Antolin, S. Barbeyron, P. Beaucé, P. Beylot, C. Brun (représenté par E. Suzuki), B. Collignon, 
O. Le Deuff, O. Devillers, R. Estève, V. Giacomotto (représentée par N. Jaëck), E. Guilhamon, F. 
Hoffman, N. Jaëck, E. Jean-Courret, A. Lampropoulos, M.-C. Lipani, P. Meyzie, N. Soubiale, E. 
Suzuki   
    
Pour la DR : K. Abado, V. Biélenda, A. Huteau  
 

1. Validation du PV de la CR du 20 juin 2023 : le PV est validé à l’unanimité 
2. Budget recherche 2024 

N. Jaëck présente le budget recherche tel qu’il a été voté en juillet 2023 au CA. (cf. Annexe 
1), soit en hausse de 72874 euros. Il faut nettement nuancer cette hausse parce qu’elle représente 
pour 49500 euros la dotation au démarrage de 5500 euros des 13 nouveaux MCF – contre 4 en 
2023, et ce dispositif est financé par le ministère. L’augmentation du budget recherche sur décision 
politique de l’établissement est donc de 23374 euros – et ce budget est en augmentation constante 
pour la 4ème année consécutive, grâce à divers dispositifs LPR bien entendu, mais aussi grâce à 
l’investissement de l’établissement dans la recherche : pour information, le budget recherche est 
passé de 635161 euros en 2021 à 930939 euros en 2024. Pour 2024, les décisions majeures sont les 
suivantes : 

- On a abondé le budget des Presses : + 3000 pour les presses d’Ausonius, + 3000 pour les PUB, 
avec l’engagement de l’abonder encore en fin d’année civile avec le budget rectificatif, si besoin, 
et jusqu’à 10 000 euros, ce qui excède de loin ce que la PSE a jamais donné aux presses. Elle 
rappelle que ce qui a motivé la décision, ce sont à la fois les dysfonctionnements de l’octroi de 
la PSE pour les publications (voir le PV de la CR de juillet 2023), et l’envie de faciliter la tâche 
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des auteurs UBM qui publient localement, en les dispensant de monter un dossier financier dès 
lors que leur ouvrage est accepté par le comité éditorial – ce n’est pas leur travail. C’est donc 
l’établissement qui donnera autant que de besoin aux PUB pour publier ces ouvrages ; en 
contrepartie, et pour que la CR ait un regard sur la politique éditoriale des PUB et des Presses 
d’Ausonius, un bilan des publications sera présenté annuellement en séance. 

- On a soclé le dispositif « Passerelles », et obtenu 15000 euros supplémentaires.   
- L’aide à la traduction est la seule ligne du budget qui diminue : c’est un budget qui n’a pas été 

pleinement utilisé les années précédantes. N. Jaëck rappelle que cette ligne budgétaire avait été 
créée à l’origine pour traduire les demandes de dépôts de projet ERC ou ANR en anglais, mais 
qu’en 2023, faute de demandes, N. Jaëck a suggéré d’utiliser ces fonds pour proposer aux 
collègues des traductions d’ouvrages qui se prêtent à une diffusion internationale. Dans ce 
cadre, l’ouvrage de Marcus Schleich sur les albâtres anglais notamment avait été financé avec 
ce budget. Elle précise qu’à terme, ces activités de traduction seront reprises par la CLEFF qui 
aura un budget spécifique pour cela.  

- On a obtenu une chaire Unesco supplémentaire, IsNov, Pascal Tozzi (Passages) : 3 000 euros. 
- On a adhéré au GIS genre.  
- On a légèrement abondé le budget des groupes de travail structurants – 2500 au lieu de 2000 

euros. 

 E. Suzuki demande depuis quand il n’y a plus besoin de demander la PSE quand un ouvrage 
est accepté par les PUB. N. Jaëck répond que c’est une décision qui a été prise lors de la CR du 
mois de juin 2023. Elle l’invite à lire le détail sur le compte-rendu de la dernière CR, mais ré-explique 
un peu : elle trouvait anormal que les enseignants-chercheurs aient besoin de chercher des 
financements alors que leur publication était déjà acceptée par les PUB. L’objectif de cette décision 
est de leur faciliter la tâche.  

P. Beylot demande si il y a une aide en ce qui concerne les publications externes, si c’est 
présenté comme un ouvrage collectif et non pas comme des actes de colloque dont il a bien compris 
qu’ils ne sont pas éligibles. N. Jaëck lui répond que oui, la CR soutient régulièrement des ouvrages 
collectifs. Elle précise qu’il y a une différence entre constituer un ouvrage collectif cohérent, avec 
une sélection des participants par un comité éditorial et publier in extenso et sans révision des actes 
de colloque. Elle ajoute qu’ aujourd’hui il n’y a plus de rubrique « actes de colloque » dans le 
référenciel HCERES. 

 
3. Calendrier des Appels à Projets de l'année universitaire 

K. Abado présente le calendrier des AAP pour l’année universitaire (annexe 2), et N. Jaëck 
indique notamment qu’elle a réécrit en partie l’AAP « Publications » pour qu’il soit conforme à ce 
que l’on avait voté à la CR de juin, et le texte suivant a donc été rajouté : « Dans le cadre de ce 
soutien aux maisons locales, il a été décidé en CR que le budget initial des Presses d’Ausonius et 
des PUB serait abondé (de 3000 euros pour chacune). Il a par ailleurs été décidé que les personnels 
UBM dont l’ouvrage serait accepté par les PUB ou par les Presses d’Ausonius n’auraient plus à 
faire de demande budgétaire complémentaire à la CR : ces deux presses auront la possibilité de 
demander, en fonction des besoins, une rallonge budgétaire lors du budget rectificatif, à hauteur 
de 10 000 euros. Cette mesure a pour objectif de faciliter la tâche aux auteurs locaux, et de ne pas 
les contraindre à des demandes multiples pour boucler leur budget – ce n’est pas leur métier. La 
PSE n’examinera plus, en conséquence, les demandes des EC locaux pour les presses d’Ausonius, 
ni pour les PUB. » 

4. Rapporteurs pour l'Appel à Projets « Projets de recherche » 
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Comme d’habitude, N. Jaëck présente la liste des rapporteurs pour les 4 projets « Passerelle » 
et les 19 projets blancs qui ont été déposés dans le cadre de l’unique AAP « Projets » pour 2024. 
Pour les projets « Passerelles », elle indique qu’en plus du travail des rapporteurs et comme en 2023, 
la CR auditionnera les porteurs lors de la séance du 19 octobre. Pour les projets blancs, elle signale 
qu’elle a elle-même déposé un projet (qu’elle mènera à partir de la fin de son mandat de VP, en 
collaboration avec trois de ses doctorantes). Elle n’a pas nommé de rapporteur sur son dossier, 
espérant que deux « volontaires » se désigneront en séance, et bien entendu, elle s’en tiendra à leur 
arbitrage et à celui de la CR pour l’octroi éventuel de fonds, sans intervenir. Elle demande à 
l’assemblée si cette méthode convient. On lui répond que oui et au cours de l’examen général des 
rapporteurs, P. Antolin et P. Beylot se portent volontaires pour évaluer son dossier. 

On regarde la liste des rapporteurs, on procède aux ajustements nécessaires, et il est 
annoncé que les évaluateurs doivent rendre leurs rapports le lundi 9 octobre au plus tard. 

N. Soubiale demande aux membres de la commission s’il y a des critères d’appréciation 
incontournables, des normes, des éléments rédhibitoires qui auraient été préalablements définis 
en CR. E. Jean-Courret répond qu’un budget irréaliste est pour lui rédhibitoire. N.Jaëck ajoute 
qu’un projet ne doit pas être contraire à l’éthique, aux valeurs de notre établissement, il doit 
respecter les règles d’intégrité scientifique. B. Collignon ajoute que le dépôt de publications sur 
la plateforme HAL est un atout en faveur du porteur de projet étant donnée la politique de 
science ouverte de l’Université. N. Jaëck rappelle qu’il y a déjà eu des avis négatifs lorsque le 
sujet choisi avait déjà été beaucoup traité, que le critère d’originalité n’était pas rempli. 

N. Jaëck fait un point sur le budget, pour aider les rapporteurs dans leur évaluation. Elle 
rappelle aux membres de la CR que la demande régulière de B. Collignon, qui souhaitait que 
l’on augmente le plafond de demande à 4000 euros pour les projets blancs, avait été acceptée. 
Une grosse majorité des porteurs de projets ont, presqu’en conséquence dirait-on, fait une 
demande à cette hauteur cette année, et l’ensemble des demandes réprésente un budget très 
supérieur à nos moyens : toutes les demandes ne pourront donc pas être acceptées en l’état. Il 
va falloir faire un choix : soit étêter les budgets, soit faire des choix entre les projets. N. Jaëck 
insiste auprès des membres de la CR pour qu’ils gardent bien cela à l’esprit lors de leur 
évaluation.  

5. Vote du règlement intérieur de Plurielles : le texte est voté à l’unanimité (voir site de 
l’unité)  

5. Questions diverses : 
 

• Invitation de Valérie Fromentin.  

Valérie Fromentin a été nommée Responsable du département Sciences Humaines et Sociales 
à l’ANR, et elle a accepté de venir présenter le 29 septembre, salle Jean Borde, de 10h à 12h à notre 
communauté l’appel général de l’ANR et les autres appels qui concernent les arts, lettres, langues, 
Sciences Humaines et Sociales. Le taux de réussite des ANR a bien progressé pour les SHS (autour 
de 17%), et notre collègue viendra nous encourager à déposer des projets en nous donnant des 
conseils avisés : un mail d’invitation a été envoyé aux collègues. 

• PUI et Conférence « Innovation et SHS » de Thierry Ménissier, philosophe.  

Comme N. Jaëck en avait déjà informé la Commission Recherche, l’établissement s’est engagé, 
aux côtés de l’UB, dans le dépôt d’un dossier de Pôle Universitaire d’Innovation. En juillet dernier, 



 

 4 

nous avons appris que nous étions lauréats, mais que le budget alloué par l’État avait été revu à la 
baisse, de 30% - un peu plus de 5 millions d’euros alors que près de 9 millions avaient été demandés. 
En conséquence, des révisions ont eu lieu, qui n’impactent que peu notre établissment. Dès que le 
dossier final sera soumis à l’État et validé, il sera transmis à la commission Recherche, mais pour 
résumer, notre établissement a demandé et obtenu : 

- Un chargé d’affaires SHS, partagé avec l’UB, a priori 60% UBM et 40% UB 
- Un post-doc sur 18 mois, rattaché au MICA, sur une question à affiner par les spécialistes 

autour de « comment les spécificités des Sciences Humaines et Sociales influencent la façon 
dont l'innovation émerge, évolue et est adoptée dans ce domaine? » + l’environnement de ce 
post-doc 

- Le financement de 64 heures de décharge pour un « chargé de mission innovation » dans 
l’équipe politique UBM. 

Tout cela va se mettre en place dans les mois qui viennent et pour préparer notre communauté, 
dans sa diversité et son rapport non homogène à l’innovation, N. Jaëck a invité Thierry Menissier, 
philosophe à Grenoble et auteur de Innovations : une enquête philosophique (Paris : Éditions Hermann, 
Collection Philosophie, 2020), à venir faire une conférence sur « Les Sciences Humaines et Sociales 
et l’innovation ». Il viendra le 25 janvier 2024, de 16h30 à 18h30, salle Jean Borde de la MSHBx. 
Par ailleurs, la SATT Aquitaine Science Transfert organisera également, début novembre, une 
rencontre animée par Yann Mondon, avec les directeurs d’unités et tous les collègues intéressés, 
pour voir comment, et plus spécifiquement avec quelles unités, il pourrait entamer un travail pour 
les gens qui le souhaitent. Il semble important à N. Jaëck et à l’équipe politique de ne pas s’isoler 
de cette réflexion sur l’innovation qui est au cœur de la politique actuelle de l’État et de voir ce que 
signifie cette nécessité qui nous est faite d’ « innover », et comment on peut la comprendre dans le 
cadre d’une réflexion sur nos disciplines.  

O. Le Deuff trouve presque paradoxal d’avoir une injonction à être innovant. Il y voit 
cependant une opportunité et invite à prendre le terme d’innovation au sens large. C’est pour lui 
une occasion pour faire bouger les lignes sur les appels à projets et nous avons un rôle à jouer sur 
l’innovation sociale et sociétale : il est donc très heureux de voir ce projet aboutir. 

N. Jaëck est d’accord, elle ajoute que dans le cadre du PUI, 3 laboratoires pilotes ont été choisis 
pour être les 3 premiers sur la réflexion sur l’innovation – dont le MICA, strictement UBM et sans 
tutelle UB, ce qui est un bon signal de la part de l’UB. N. Jaëck demande aux membres de la CR 
d’essayer d’être présents pour la venue de Thierry Menissier.  

• PEPR « Industries culturelles et créatives » 

Solveig Serre, porteuse de ce PEPR, nous a transmis un tableau récapitulatif d’étape des 
demandes de participation qui lui ont été adressées par les EC d’UBM (annexe 3), et N. Jaëck est 
très heureuse de voir que la communauté s’est déjà relativement bien emparée de cette grosse 
opportunité. Elle a relancé le 19 septembre en CDUR les directeurs d’unités pour qu’ils relaient le 
message et va elle-même envoyer un mail à tous les enseignants-chercheurs – elle encourage les 
membres de la CR à transmettre directement le message aux collègues qu’ils pensent pouvoir être 
intéressés. 

O. Devillers précise qu’il va envoyer d’autres noms, de manière collective pour Ausonius. 

O. Le Deuff demande combien de temps il reste pour dire si l’on est interessé. N. Jaëck lui 
répond qu’il a encore un peu de temps, qu’il n’y a pas de date limite.  
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• Calendrier des apéros recherche 

Cette manifestation redémarre pour une seconde année et le calendrier se trouve en annexe 4. 
Comme l’an dernier, le master « Illustration » viendra croquer les séances et un livret récapitulatif 
sera conçu par la formation, en avril. Dans le cadre d’une politique d’articulation de la formation 
et de la recherche, dans le cadre aussi du désir de mieux faire connaître à nos étudiants la nature et 
la philosophie de notre institution commune, ces apéros-recherche sont selon N. Jaëck des 
moments à cultiver, et elle remercie les collègues qui acceptent de les animer : les échos des 
étudiants, et des partenaires d’ailleurs sont vraiment positifs. 

• Questions diverses. 
 
B. Collignon informe la CR que, suite aux discussions autour de la non-exécution du budget 2022 
de l'EDMH, lors de la présentation du bilan 2022 de celle-ci à la CR de mai dernier, la répartition 
entre les lignes budgétaires a été revue ce qui a permis notamment de : 

• Monter le budget alloué au soutien des doctorants pour missions de terrain, missions pour 

colloques, activités collectives, etc. à 20.000€ (10.000€ précédemment), 

• Financer l'équipement de la salle des thèses d'un système de visioconférence 

(webconférence type zoom et Renater) fixe et de haute qualité, ce qui sera précieux pour 

les thèses comme pour les colloques (4.000€), 

• Financer sans apport d'autres services le temps festif (buffet + orchestre) qui suivra la 

cérémonie de remise des diplômes (doctorat et HDR) du mercredi 11 octobre (5800€). 
Elle pense désormais tout à fait envisageable une exécution du budget 2023 entre 98 et 100%.  
 
B. Collignon informe par ailleurs la CR des dates importantes à venir côté EDMH : 

• 11 octobre à partir de 16h30 : cérémonie de remise de diplômes, à laquelle toute la CR est 

invitée (Amphi C200, partie festive Hall de la Présidence), 

• 25 et 26 octobre : journées de rentrée de l’ED, à l’attention principalement des nouveaux 

doctorants, mais les directeurs et directrices de thèse sont les bienvenu.es, surtout celles et 

ceux qui connaissent peu ou pas du tout l’ED,  

• 27 octobre : journée des 10 ans de la revue Essais, revue de l’Ecole doctorale. La journée 

s’organisera en 4 tables rondes, et se déroulera à la MSH-Bx. Programme à venir dans la 

Lettre de l’ED. 

.   

 

 

 
Fait à Pessac, le 21/09/23 
La Vice-Présidente Recherche 
Nathalie Jaëck



 

 
 
 

ANNEXES : 
 

• Annexe 1 : Budget Recherche 2024 Annexe 2 : Calendrier des Appels à Projets de l’année universitaire 
• Annexe 3 : Rapporteurs pour l’Appel à projets « projets de recherche » 
• Annexe 4 : Vote du règlement intérieur de Plurielles 
• Annexe 5 : Calendrier des apéros recherche 

 



 

 
 
 



 

 
 
 

 



AAP INTERNE 2024 "PROJETS DE RECHERCHE"

VOLET
AAP

CIBLE
INTITULE PORTEUR UR Rapporteur 1 Rapporteur 2

Projets Passerelles ANR PRC 2025

Femmes à l'Est : dissidence, subculture et 

émanciptation (1945-2000) Camarade hélène PLURIELLES Elisabeth Guilhamon Philippe Meyzie

Projets Passerelles ANR FRAL SHS 2024

Intelligence artificielle et participation citoyenne : 

contribution à l'analyse des usages et du rôle du 

numérique avancé dans les démarches participatives en 

Afrique subsaharienne Alain Kiyindou MICA Nadège Soubiale Pierre Beylot

Projets Passerelles ANR PRC + GPR Human Past + PHC Tassili

Etude interdisciplinaire des peintures rupestres 

sahariennes 

du style Iheren-Tahilahi du Tassili n’Ajjer, à l’Holocène Stephan DUBERNET ARCHEOSCIENCES-BORDEAUX Olivier Devillers Violaine Giacomotto

Projets Passerelles ANR PRC

[ANACONUM] Analyser les controverses numériques.

L’épreuve méthodologique comme dialogue entre les 

disciplines. Amar LAKEL MICA Nadège Soubiale Eri Suzuki

Projets Blancs

Epistémologies africaines et afrodiasporiques : 

stratégies d’affranchissement intellectuel dans les aires 

géoculturelles contemporaines dites francophone et 

lusophone Soraya LANI SILVA AMERIBER Raohaël Esteve Alexandre Fernandez

Projets Blancs

Territoires et usages de la littérature de jeunesse à 

l’école, 

l’exemple de l’auteur-illustrateur bordelais, Max Ducos Gersende PLISSONNEAU PLURIELLES Apostolos Lampropoulos Alexandre Fernandez

Projets Blancs 2024, une élection américaine Nicolas LABARRE CLIMAS Catherine Lizak Alexandre Fernandez

Projets Blancs

Osintoscope - Un observatoire pour l'étude et 

l'innovation en Open Source Intelligence (OSINT) Olivier LE DEUFF MICA Nadège Soubiale Eri Suzuki

Projets Blancs

Histoire de la langue espagnole : 

nouvelles approches, nouveaux corpus Ana STULIC AMERIBER

Maria-Cécilia  Gonzalez 

Scavino Violaine Giacomotto

Projets Blancs Mekomot William BERTHOMIERE PASSAGES Béatrice Collignon Catherine Lizak

Projets Blancs

Médiations et médiatisations du jeu vidéo ancien :

 histoire, mémoire et expérience vidéoludique - Med²JVA Boris URBAS SPH Cédric Brun Violaine Giacomotto

Projets Blancs

Construction de partenariats dans le cadre d’un 

programme d’aide à la décision pour les communes qui 

doivent s’adapter face à la mer Solange PUPIER-DAUCHEZ PASSAGES Béatrice Collignon Elisabeth Guilhamon

Projets Blancs

Dialogues féministes : écriture du Genre en France et au 

Québec. 

Vers une autre généalogie du genre Kim Sang Ong Van Cung SPH Cédric Brun Apostolos Lampropoulos

Projets Blancs

Projet de recherche comparative internationale sur les 

valeurs et idéologies du journalisme Florian Tixier MICA Frédéric Hoffmann Pauline Beaucé

Projets Blancs Etienne Souriau pour le design (suite) Claire Azema ARTES Pierre Beylot David De La Fuenté

Projets Blancs Recherches archéologiques à Parion Askold Ivantchik Ausonius Olivier Devillers David De La Fuenté

Projets Blancs

Le pouvoir des objets : 

Etudes critiques du patrimoine autochtone en Sibérie Dmitrii Oparin PASSAGES Béatrice Collignon

Maria-Cécilia  Gonzalez 

Scavino

Projets Blancs

Inside Le Live Une expérience de journalisme vivant et 

inclusif Marie-Christine LIPANI MICA Philippe Chassaigne Ezechiel Jean Courrret

Projets Blancs

Landscape and political territory in 19th century British 

fiction (rédaction d’un ouvrage collectif) Nathalie Jaëck CLIMAS Pascale Antolin Pierre Beylot

Projets Blancs

Répertoire Précieux des Formes (RPF). 

Sensibilisation Esthétique à la Préservation de la 

Biodiversité Sous-Marine Cecile CROCE MICA Philippe Chassaigne Pascale Antolin

Projets Blancs

La filière espagnole de produits subtropicaux : 

opportunités de marché,

recompositions spatiales et enjeux de durabilité. Olivier BALLESTA Passages Frédéric Hoffmann Raphaël Esteve

Projets Blancs

PONBA – Provenance des Obsidiennes Néolithiques de 

Basì François-Xavier LE BOURDONNEC ARCHEOSCIENCES-BORDEAUX Ezechiel Jean Courrret

Maria-Cécilia  Gonzalez 

Scavino

Projets Blancs

Sonotopics. Pour une expérienciation sensible de la 

spatialisation des univers sonores Phlilppe WOLOSZYN Passages

Frédéric Hoffmann

Béatrice Collignon David De La Fuenté











































Université Bordeaux Montaigne

Apéros-
Recherche
Calendrier 2023 - 2024

 La recherche en études anglophones 26/09/2023 
  Pascale Antolin

 La place des chercheurs dans le débat public. 10/10/2023 
 Un journaliste et un chercheur, c’est la même chose ?
  Marie Christine Lipani et Philippe Meyzie

 La bande dessinée 24/10/2023
  Jean-Paul Gabilliet et Nicolas Labarre

 Les médiations culturelles amateurs 07/11/2023  
 du jeu vidéo ancien
  Boris Urbas

 Constellations des communs numériques 21/11/2023  
 dans le champ de la Recherche 
  Vincent Bergeot ; Raphaelle Bats ; Marina Duféal

 Intégrité Scientifique 05/12/2023
  Elizabeth Guilhamon

 La Recherche en doctorat :  23/01/2024 
 Venez discuter avec les doctorants 
  Océane Spinelli Sanchez ; Emilie Bournigault ; Farah Benramdane

 Perspectives sur les couleurs :   30/01/2024 
 approches distinctes, approches croisées
  Aurélia Gaillard et Cécile Croce

 La valise du chercheur 13/02/2024
  Béatrice Collignon 

 La recherche en études hispaniques 20/02/2024
  Raphaël Estève 

 Les arts coloniaux 12/03/2024
  Laurent Houssais

 La recherche en arts 26/03/2024
  Pierre Sauvanet

Entrée libre, 
les mardi de 17h30 à 19h

Bibliothèque  
Rigoberta Menchu


